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滯印54載 老兵元宵節回家

滬迪園魔法未惠「後花園」
食店門可羅雀 東主撤走止蝕

香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報道）春節期間的上海迪園可謂人

氣爆棚，每日客流幾近達到最大承載量，迄今接待遊客更超過700萬人

次。不過，與滬迪園人氣熱度相對的，則是被稱作迪士尼「後花園」的

上海川沙古鎮老街，不僅大多數門面仍閉門不開，更有商戶直言「已經

做不下去」。近日，記者走訪了這個距滬迪園僅有10公里車程的古鎮，

發現不少門面已經貼上「出租」或「轉讓」標識，遊客更是寥寥無幾，

有業內人士直指，旅遊發展不能僅靠迪士尼，區域特色宣傳仍待提高。

看着空曠的老街，55歲的張先生坐在
自家麵館前面的長椅上抽着煙。春節

假期已過，上海迪士尼、城隍廟等熱門景
點依然人氣爆棚，滬迪園多次停售現場門
票，熱度可見一斑。不過，在距離迪士尼
僅10公里車程的川沙古鎮老街，氣氛則似乎
過於冷清，曾經想要借助迪士尼人氣來吸客
的張先生，在今年店面租約到期後便準備
「甩手」不幹了，「有人要就轉讓，沒有就
把傢具都賣了，回去幫女兒帶孩子。」

開業一年未回本
張先生與妻子去年3月以月租7,000元

（人民幣，下同）的價格在川沙老街租了
個店面，專賣湖北特色麵食，因為曾有在
滬成功經營的經驗，他們對未來的期待曾
很美好。「因為迪士尼馬上要開園了，想
着借迪士尼的風吸引客流，即使租金較
高，我們也都承擔下來了。」雖然張先生
的小店被某知名網站評為「川沙評價最好
小吃快餐」前十名，但採訪當天的中午卻
只接待了不到20名顧客，未扣除成本仍僅
賺300元左右。
「這已經很好啦，好在我們還做外賣，
外賣賺的比堂食多。」張先生的妻子說
道。「當時看好迪士尼要開了，想要借迪
士尼吸引客人，沒想到會這樣，」張寧的
妻子嘆了口氣續說，「客流不大，生意不
好，房租還要漲，人工也要漲，哪有得
賺？」她介紹，在今年租約到期後，房東
稱一年的房租要漲一萬多，平均每個月幾
乎要漲近千元，「我們開業到現在快一年
成本都沒收回來」。

樂園封閉「無風借」
對於目前的情況，在一些商戶看來，是

宣傳沒有做好，而迪士尼的封閉式遊玩，
也讓他們這些想要「借東風」的個體戶們
傷腦筋，「我去過迪士尼，人都在裡面
玩，在裡面吃，遊客也不知道我們這
裡。」張先生介紹，最初，有關川沙古鎮
的建設宣傳力度還是比較大的，但是迪士
尼開園後，這裡似乎漸漸被遺忘了，「越
來越冷清，可能遊客玩完迪士尼後就直接
去外灘等地方了，我們這裡還是知名度不
高。」不過，在租約到期後，張先生選擇
快刀斬亂麻，「我們肯定是不幹了，回去
帶孫子，等過兩年看情況再說吧」。

冷清街道敗人興
在川沙老街，張先生這樣的店主並不是

唯一，老街一雜貨舖老闆胡先生亦表示，
自己的客戶其實都是街坊鄰居，來購物的
遊客並不多。的確，當問起行人對於老街
了解時，除了本地居民或者老人比較清楚
之外，很多年輕人在聽到川沙老街時還是
一片迷茫，對於附近的景點，亦了解不
多。胡先生說：「我的店舖小租金低（一
年不超過3萬元），還能維持下去，不過
現在生意都不好做，我們肯定都希望來的
遊客多多，多賺一點錢。」
而在老街的中心，僅有少數還在開張的

商舖，一眼望去，更多的還是緊閉的大門
和在冷風中孤獨飄舞的宣傳橫幅。張先生
說：「有的是回家過春節還沒回來，還有
不少是生意不好不做了，我們對面的舖子
從我們來的時候就一直是空的。」不同於
其他老街節日的熱鬧喧囂，川沙老街的空
曠似乎也讓一些遊客無所適從，特意和丈
夫來此遊玩的黃小姐拍了幾張照片就準備
離開，「沒東西玩，可能我們來的時間不
對，還是比較失望的。」

古鎮無特色
何以攬人心

曾經有媒體報道，稱
「川沙老街」的發展目
標是一個「可以安靜走

走的地方」，但現在看來，卻是安靜有餘，
人氣不足。到底是什麼原因讓這個美麗的老
城如此沉默？選擇太多，包裝雷同，或許正
是原因之一。
打開地圖搜索，上海知名古鎮大大小小十

餘個，朱家角、豫園、七寶……這些被列為
首批上海歷史文化名鎮的景點早早被遊客熟
知，而在網上逐一查詢，大部分古鎮的描述
都有「江南水鄉」、「風景如畫」等字樣，
再看遊客評論，除了部分網友對特色建築略
有研究外，更多的還是美食美食美食，粽
子、海棠糕、小籠包……且這些美食，幾乎
在每個古鎮都可發現，如此一來，在有限的
遊玩時間內，相信普通遊客更願意前往那些
知名度更高的景點，「既然景點相差不大，
那去一個便夠了」。
於是，知名景點人氣越來越旺，春節期

間，如朱家角古鎮遊人接踵而至，但那些
「不知名」古鎮老街，卻面臨着尷尬。雖然
有人或喜歡獨樹一幟，在節假日專去「清
靜」地，不過，上海古鎮那麼多，又有多少
人願意驅車輾轉來到一個「寂靜」老街呢？
怎樣抓住遊客的眼球，樹立出獨一無二的特
色，在「繁星」中發出自己的光亮，相信才
是繁榮發展的長遠之道。

■記者 倪夢璟
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香港文匯報訊（記者 倪夢璟 上海報
道）百年歷史的川沙，其實擁有着自己的
優勢，黃炎培、宋慶齡故居，知名的「川
沙八景」等等，特色鮮明，而在迪士尼開
建後，川沙亦開啟多項工作，在眾多業內
人士看來，迪士尼之於川沙，是一個不可
多得的機會。復旦大學旅遊學系副教授王
永剛直言，川沙還有長路要走，最主要的
原因，可能就是「上海古鎮林立，川沙古
鎮缺乏知名度」。
王永剛稱，雖然迪士尼落戶川沙，但怎
樣藉機發展，建立自己特色並打開知名

度，是最重要的。「迪士尼現在可能造成
了『月朗星稀』的現象，也就是名頭過
響，反而遮蔽了川沙原有的宣傳點。」王
永剛表示，遊客在滬迪園遊玩，最少都需
要一天的時間，玩好了，本地人直接回
家，外地人或許會去更有名的景點，川沙
的老城特色並不被人所知，「園內排隊、
遊玩就很佔用時間，遊客都不能盡興，對
於川沙古鎮自然提不起精神」。

未來將推區鎮一體化
據內地短租平台小豬平台介紹，在浦東

區域，該平台迪士尼周邊房源佔比達到
30%左右，訂單量同比增長15%左右。
業內人士指出，迪士尼帶動效應確實
有，但「並未達到大家預期」，不過隨
着遊客越來越多，未來應該還會有所增
長，就短租來看，預計訂單量可提升至
20%到30%。有網友直言：「迪士尼開
園了，川沙卻沒什麼變化，感覺要失望
了。」不過亦有網友發言稱，迪士尼對
於川沙利遠大於弊，並對川沙的發展有
信心。
根據川沙2016年政府工作報告，川沙已

成功創建和加快「國家歷史文化名鎮」建
設，並加強與迪士尼聯動，探索產城融合
和區鎮聯動一體化發展等，而在未來五年
內，川沙還將推進區鎮一體化發展，促進
旅遊城建設，第三產業總收入保持年均
5%以上增幅等。王永剛表示，川沙未來發
展空間依然很大，不過，當談及迪士尼的
帶動效應，人們並不能盯着一地一隅論得
失，「上海迪士尼提升了上海整體旅遊形
象和國際化水平，上海的國際定位是著名
旅遊城市，這種廣義上的帶動才是最具有
戰略意義的」。

景點林立遮名氣 百年老城難突圍

未見愛子面 母抱憾離世
香港文匯報訊（記者 李陽波、張仕

珍 陝西報道）一提起三哥，74歲的王
順眼裡總會噙滿淚水。他告訴記者，央
視前晚突然報道滯印老兵王琪計劃回國
的消息，已經準備入睡的王順趕緊讓孫
女在網上搜索，看完報道後，一家人都
很激動，王順更是一夜無眠。
據王順介紹，三哥比自己大將近六

歲，當年三哥考到西安體院，後來參軍
後再未見面。「我們兄弟姊妹七個，全
家20多口人，每年過年都覺得缺了個
人。」王順說，尤其是當年老母親在世
的時候，每次過年都是淚眼汪汪，想兒
子而不得見，也在很長一段時間沒有音

訊。後來，母親因為思念兒子過度，癱
瘓三年，最終抱憾離世，這也成了他們
一家人始終難以消解的痛。「三哥在印
度受了不少苦，盼着見面也盼了許多
年。」王順說，突然真的要見面了，內
心感受非常複雜。
王順的孫子王加耿告訴記者，從小就

聽爺爺講三爺爺的故事，在他的印象
裡，三爺爺的事一直是個神奇的謎。如
今，三爺爺要回家了，圓了爺爺多年的
心願，王家也得以團團圓圓。王琪的出
生地陝西咸陽乾縣薛錄鎮薛宅南村亦表
示，如果王琪願意回村，將為其劃撥土
地及宅基地。香港文匯報訊（記者 李陽波、張仕珍 陝

西報道）年近八旬的中國老兵王琪滯留印度
54年，苦盼回國的新聞近日引發社會廣泛關
注。王琪的大哥王致遠昨日向本報記者透
露，王琪會於今日攜一家五口在中國駐印大
使館官員的陪同下回國，上午11點多先抵達
北京，下午轉機返回家鄉陝西咸陽。在中國
傳統的元宵佳節，已經闊別逾半個世紀的王
家兄弟，將在家鄉度過一個團團圓圓的節
日，家中已經準備好手擀麵，等着他回來。

為回鄉拒入籍印度
今年84歲高齡的王致遠說，54年前，三

弟王琪從西安參軍，之後在1963年參加中印
戰爭時失蹤。多年來，家人一直苦苦尋找，
後來才得知，弟弟當時意外闖進印度境內被
抓，之後一直無法離開印度。儘管後來弟弟
王琪與家人偶爾有書信往來，但是歸家路漫

漫，等待團聚這一刻，王家人足足等了超過
半世紀。
「弟弟是個軍人，他意志力很強。」王致

遠告訴記者，多年來，弟弟王琪始終心念家
鄉，在與家人的溝通中，也屢次表現出想回
家鄉的意願，正因為如此，弟弟一直拒絕加
入印度國籍，在當地過着非常艱苦清貧的生
活。他說，王琪在印度坐了七年牢，隨後被
發配到邊遠地區勞動，還曾經在印度農村的
鐵皮屋裡居住了十幾年，非常窮困。王致遠
稱，今年春節期間，他還跟弟弟進行了十幾
分鐘的視頻通話，「幾十年沒見，但是還是
一眼能看出來，話語中也能感受到他對家鄉
的思念」。

懷念故里手擀麵
日前，印度外交部通知王琪全家辦理印度

公民護照。得知即將回到家鄉，王琪在接受

媒體採訪時表示，最想吃家鄉的手擀麵。而
在他的老家陝西乾縣薛錄鎮薛宅南村，王琪
的四弟媳告訴記者，從新聞上得知三哥想吃
手擀麵，已經做好了準備，等三哥回家，一
定首先給他做一頓地道的陝西手擀麵。
王琪的四弟王順說，儘管在印度生活多

年，但是三哥非常懷念家鄉的東西。前幾
年，侄子王英軍借旅遊之機到印度看望王
琪，當時王琪就提出想穿家鄉的布鞋。於
是，他趕緊為王琪張羅了兩雙布鞋。但沒想
到王琪居住的地方離首都新德里相距千里，
非常偏遠，幾經周折才送到他的手中。
王致遠稱，之後會安排弟弟回老家團聚，

並祭拜母親。他又稱，此次弟弟攜一家五口
回國，以後或將在中國定居，但最終結果要看
弟弟全家人的意願。據介紹，前期各級政府部
門已表示會給予王琪相關幫助，提供一切便
利，全家人希望幫助弟弟在家鄉安度晚年。

■王致遠表
示，王琪會
於今日攜一
家 五 口 回
國。

記者
李陽波 攝

■王琪將在
其兄王順家
中度元宵。

記者
李陽波 攝

■王琪未能見母親最後一面成為王家的
遺憾。圖為王琪和母親遺照合影。

資料圖片
■王順因為三哥王琪回國的消息興奮得
徹夜未眠。 記者李陽波 攝

■川沙人曾期望迪士尼能帶旺當地旅
遊。圖為前年當地人創作的稻田畫。

資料圖片

■川沙老街並未受惠於上海迪士尼的強勁人氣，即使春節旺季，街上只有稀疏的遊人。 記者倪夢璟 攝
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